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Как-то радиостанция «Эхо 
Москвы» передавала 
дискуссию 
Н. Сванидзе 
с А. Прохановым. Тема 
очень обширная — о жизни 
в деревне. Я её знаю не 
понаслышке, и когда 
А. Проханов сказал, что 
колхозы были 
«цветущими», стало 
понятно: он не знает, как 
жили колхозники, как 
«цвели» колхозы и чем они 
пахли. Поэтому хочу 
поделиться своими 
воспоминаниями.

Уходят люди, уходит время, но 
время детства — самое запо-
минающееся, и зачастую 

быстрее забывается то, что было 
10 —20 лет назад, чем то, что было 
в детстве.

Деревня наша, расположенная 
в Орловском районе, имеет стран-
ное название — Кнубрь, зато, я 
думаю, второй деревни с таким 
названием нет во всей стране.

Послевоенная Кнубрь — это 80 
домов примерно в 11—12 км от 
города Орла, большие семьи — 
трое-четверо детей, через дом от 
нас — восемь. И почти 80 солдат, 
не вернувшихся с фронта.

Первое воспоминание — как 
прятались в глубоком рву на краю 
деревни от артобстрела, как кор-
мили нас солдаты кашей из поход-
ной кухни, как уже после оконча-
ния войны пришел старший брат с 
фронта, вернее, из госпиталя.

Помню, как ходили по домам 
военнопленные немцы, занятые 
на строительстве шоссе Москва 
— Симферополь, расконвоиро-
ванные — а куда бежать? Рас-
сказывали (знали, чем разжало-
бить), что на родине их ждут фрау 
и киндеры. И вчерашние солдатки, 
у которых, казалось бы, не должно 
остаться ни капли жалости к быв-
шему врагу, кое-что все же пода-
вали.

Потом были голодные 46-й  и 
47-й годы. Детвора стайками 
ходила по раскисшим весенним 

картофельным полям и выкапыва-
ла прошлогодний перемерзший 
картофель. Потом его терли на 
терке, добавляли немного муки 
(если она была) и пекли блины — 
так называемые тошнотики, и это 
считалось очень приличной едой. 
Была еда и похуже, например 
жмых. Его привозили на ферму 
колхозным коровам, но в основ-
ном его съедали мы, причем жмых 
конопляный ценился гораздо 
выше жмыха из подсолнечника. 
(Жмых, если кто не знает, — это 
отходы производства подсолнеч-
ного и конопляного масел.)

У нас в деревне ходило двусти-
шие, сочиненное кем-то: 

Спасибо Сталину-грузину, 
Жуем тошнотик, как резину. 
Автора не посадили — не 

нашлось у нас стукача.

Многие, наверное, слыша-
ли, что при оплате работы 
колхозников учитывались 

трудодни, но что стояло за этим, 
думаю, мало кто знает (исключаю 
бывших колхозников). Так вот, 
один трудодень за день работы 
начисляли не всем, а только заня-
тым на постоянной работе, всем 
прочим полагалось 0,75.

Самым же оплачиваемым был 
труд доярок — целых полтора. В 
год примерно получалось 200—
250 трудодней. Если в семье рабо-
тали 2—3 человека, то получалось 
600—700 трудодней. И что даль-
ше? У нас очень завидовали кол-
хозникам из колхоза «Про буж де-
ние». Им председатель И.Н. Савин 
выплачивал целых 20 копеек за 
трудодень, а нам — увы! — 5 копе-
ек. 

Подсчитали, сколько это будет 
за весь год? Правильно, 10 руб-
лей. И не забывайте — это в ценах 
до 61-го года, а с 61-го — 1 рубль. 
Еще на трудодень в разные годы 
давали по 300—600 г зерна. Вот и 

все. Вот вам и «цветущие» колхо-
зы, по Проханову. 

Выручал огород, 50 соток зем-
ли, куры, овцы да коровушка-кор-
милица. По выходным рано-рано 
тянулись вереницы женщин в 
областной центр на колхозный 
рынок (пешком 12 км). Несли, 
отрывая от голодных детей, тво-
рог, масло, сметану, яйца. К вече-
ру мы, 10—12-летние мальчишки, 
бежали встречать матерей — 
помочь донести до дома покла-
жу.

Один автор в обзоре «Разговор 
на разных языках» пишет: «Многое 
и многое для простого человека в 
советские годы брало на свои 
плечи государство». Я хотел бы 
развить эту «гениальную» мысль. 
Действительно, брало оно (госу-
дарство) очень многое: имеешь 
корову — забирали молоко или 
масло, имеешь овец — шерсть (а 
валенки из чего валять на пять 
членов нашей семьи?), имеешь 
кур — яйца, есть поросенок — 

кожу, есть фруктовый сад — плати 
за каждое дерево.

В последние годы много 
пишут о переделе собствен-
ности, киллерах, грабителях 

и прочих. Все верно, но это все же 
касается малой толики населения. 
А вот в конце 40-х — начале 50-х 
бандиты не прятались, ходили 
белым днем, хорошо одетые, в 
шляпах и галстуках, с портфеля-
ми, не пропуская ни одного дома. 
И выгребали последние рубли, 
собранные с  таким трудом. 
Назывались эти бандиты агента-
ми. Агентами по выколачиванию 
последних сбережений для так 
называемого займа. Как издева-
тельски звучало  обращение тако-
го агента к маме:  «Хозяйка, вы 
должны помогать государству»!

А хозяйка и так уж помогла госу-
дарству, бесплатно работая, вос-
питывая четверых сыновей. А ее 
муж погиб в сентябре 1941 года 
под Ельней, и старший сын вер-
нулся с фронта со страшной раной 

— осколок сна-
ряда от локтя до 
плеча срезал 
всё до кости, а 
ему было всего 
19 лет,  и вся 
жизнь еще была 
впереди. Оче-
вид но, с точки 
з р е н и я  г о с у -
дарства, всё это 
было несущест-
венно — мы всё 
равно остава-
лись в неоплат-
ном долгу.  И 
сумма называ-
л а с ь :  1 0 0 0 —
1 2 0 0  р у   б     л е й . 
Напомню: годо-
вой заработок 
— 10 рублей.

А как заго-
тавливался корм на зиму для овец 
и коров? Вы знаете, что означает 
слово «жнивье»? Это когда после 
уборки зерновых на поле остается 
стерня вместе с травой. Вот эту 
стерню делили паями на каждый 
дом, и люди скашивали ее на 
корм. А ещё женщины — мама 
тоже — должны были ходить на 
картофельные поля выпалывать 
сорняки:  сурепку, повилику. И тут 
начиналась очередная «забота» о 
труженицах: налетал объездчик 
(мужчина на лошади) и кнутом 
сгонял женщин, грозя штрафами 
и прочими «благами». Логично 
было бы оплачивать эту прополку, 
а вот поди ж ты... Хотя, если 
вспомнить людоедский закон о 
«трех колосках», всё встаёт на 
свои места.

Когда рассказывают о советс-
ких пенсиях по радио, телевиде-
нию, в печати — везде твердят 
одно и то же: 120, 120, 120 рублей. 
Полно врать, дорогие товарищи! 
Вы прекрасно знаете, что это была 

максимальная пенсия, но ведь 
была пенсия и 90, и 70 рублей. А 
были и такие, как, например, та, 
которой одарило родное госу-
дарство мою всю жизнь бесплатно 
проработавшую маму — курам 
насмех! — восемь рублей. 

В одном из номеров «Ор  лов-
ской искры» напечатали 
стихотворение «Хо  до ки». 

Цитирую: «…И пошли они… мимо 
чьих-то хоромин и мимо развалюх 
под рыданье дождя». Я очень рад 
за автора, метко подмечено — 
хоромины у нас появились. И хотя 
вы, конечно, будете спорить, но не 
все их хозяева — хапуги, хотя и не 
без этого. А вот насчет «разва-
люх», тут я согласен на все 100 
процентов. Всё правильно. Только 
почему же вы их только сейчас 
заметили? Как будто они взяли и 
откуда-то свалились. С луны, 
например. А вот в моей родной 
деревне из 80 домов только один 
дом был под железной крышей, 
остальные — соломенные, и пол 
был не дощатый, а земляной. И не 
надо ссылаться на послевоенную 
разруху — деревня и до войны 
была не в лучшем состоянии. И 
почему за 60—80-е годы ничего не 
изменилось?

В комментарии к  диспуту 
А. Проханова и Н. Сванидзе было 
выражено сожаление, что не были 
приведены знаменитые слова 
У. Черчилля о Сталине, который 
«принял Россию с сохой, а оста-
вил с ядерной бомбой». Со своей 
стороны я напомнил бы о другой, 
не менее знаменитой, фразе 
У. Черчилля. На вопрос: «Можно ли 
построить коммунизм в отдельно 
взятой стране?» — он ответил: 
«Можно, если не жаль населения 
этой страны».

...Когда я вспоминаю маму, чаще 
всего  вижу её, стоящую у растоп-
ленной печи, опершись на кочергу. 
Она готовит нам скудный обед и 
плачет. Она плачет и жалуется 
своему погибшему мужу, как ей 
тяжело одной тянуть хозяйство и 
ставить на ноги четверых сыновей, 
как тоскливо и трудно остаться 
вдовой в 35 лет... А слышит её толь-
ко маленький шестилетний, не в 
силах ничем ей помочь, сынишка.

Анатолий ИКОННИКОВ.
г. Орёл.

Я помню...
МОЕЙ МАМЕ МАРИИ АЛЕКСАНДРОВНЕ ПОСВЯЩАЮ

В редакцию «Орловской 
правды» обратился наш 
постоянный читатель 
житель г. Орла 
М.А. Кузнецов. Он 
попросил журналистов 
отдела сельской жизни 
разобраться с 
проблемой дорожного 
строительства в селе 
Паюсове Орловского 
района.

— Мои родители проживают 
в  э т о м  с е л е ,  —  с к а з а л 
М.А. Кузнецов. — Не так давно 
здесь началось строительство 
дороги, потом оно приостано-
вилось. Проезд к домам, мест-
ной школе, медпункту затруд-
нен. Хотелось бы узнать, сколь-
ко времени продлится строи-
тельство и будет ли оно вооб-
ще завершено.

За ответом мы обратились к 
главе администрации Мохо-
виц  кого сельского поселения 
В.Н. Бухтину.

— Начало строительства 
дороги в Паюсове в нынешнем 
году — инициатива руководи-
теля ООО «Маслово» депутата 
облсовета А.Н. Дрогайцева, 
избранного по нашему округу, 
и администрации сельского 
поселения. Администрация не 
располагает средствами, 
необходимыми для того, чтобы 
провести эту работу. А Алек-
сандр Николаевич Дрогайцев 
выполняет свои предвыборные 
обещания: он взял на себя 
большую часть расходов, при-
гнал тяжелую технику. Строи-
тельство дороги началось 
недавно. Ес  тественно, такая 
работа за несколько дней не 
делается. Дорога в Паюсове 
обязательно будет. Работы 
проведем в оптимальные 
сроки.

По информации начальника 
отдела  ЖКХ администрации 
Орловского района В.А. Се -
лютина, в 2007 году на ремонт 
и строительство сельских 
дорог в районе из областного 
бюджета поступило 5 млн. 400 
тысяч рублей. Все эти средс-
тва освоены. Приведены в 
порядок дороги так называе-
мой первой очереди: в Боль-
шекуликовском сельском по -
селении, поселках Лаврово, 
Образцово и в других населен-
ных пунктах.

— Строительство дороги в 
Паюсове мы планировали 
начать только в следующем 
году, — сказал В.А. Селютин. 

— Такие люди, как Дро-
гайцев, слов на ветер не бро-
сают, — считает В.Н. Бухтин, 
— не откладывают на завтра 
то, что можно сделать сегод-
ня.

В этом мы убедились бук-
вально на днях. Житель Па -
юсова А.Р. Кузнецов, отец 
М.А. Кузнецова, обратившего-
ся к нам в редакцию, сообщил, 
что строительство продолжа-
ется: дорогу вторично отсыпа-
ют щебнем.

Наталья ЗАРУБИНА.

Дорожный 
вопрос

 (Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

«Единственная преграда для 
зла — это вера,— убежденно ска-
зал начальник УФСИН России по 
Орловской области А.В. Гнез-
дилов, открывая работу «круглого 
стола». — Именно здесь, в заклю-
чении, в критической ситуации, 
христианские ценности — честь, 
любовь, раскаяние — приобрета-
ют истинный смысл. Несмотря на 
злодеяния преступников, мы 
должны найти тропинку к их 
душам. Основная роль здесь 
отводится духовенству, призван-
ному возродить в людях истинные 
христианские ценности отечест-
венной тысячелетней культуры». 

Выступление А.В. Гнездилов 
закончил словами Патриарха 
Алексия II: «Проблема преступ-
ности не должна нас оставлять 
безучастными».

«Взаимодействие исправи-
тельных учреждений Орловской 
области с Русской православной 
церковью продолжается уже 
более 15 лет, — сообщила глав-
ный специалист отдела воспита-
тельной работы с осужденными 
УФСИН России по Орловской 
области подполковник С.В. 
Сазонова. — За это время  было 

построено пять храмов и три 
молитвенные комнаты, собран 
большой библиотечный фонд — 
около шести тысяч томов духов-
ной литературы. В каждом учреж-
дении регулярно совершаются 
богослужения; обряды крещения, 
венчания, покаяния и причастия, 
что положительно влияет на 
духовно-нравственное состояние 
заключенных». 

Вот уже четыре года  на базе 
исправительной колонии №5 реа-
лизуется проект дистанционного 
образования заключенных в 
Православном Свято-Тихо нов-
ском богословском институте с 
помощью Интернета. По завер-
шении курсов заключенные полу-
чат дипломы об окончании высше-
го учебного заведения и смогут 
применить знания в трудовой 
деятельности на свободе. 

По словам С.В. Сазоновой, в 
исправительных учреждениях 
области был проведен социоло-
гический опрос, в результате 
которого из 2700 заключенных 
87% назвали себя верующими, а 
подавляющее большинство из них 
— православными христианами. 
Не остаются без духовной помо-
щи и сотрудники колоний: ежеме-
сячно для них проводят лекцион-

ные занятия по религиозному 
просвещению.

Перед участниками «круглого 
стола» выступил благочинный 
Орловско-Ливенской епархии по 
взаимодействию с УФСИН России 
по Орловской области протоие-
рей Сергий (Крючков), который 
передал благословение владыки 
Паисия и поделился опытом 
духовного попечения заключен-
ных.

«За 13 лет работы с заключен-
ными в стенах камер-одиночек, 
—  н а ч а л  в ы с т у п л е н и е  о т е ц 
Сергий, —  мне приходилось слы-
шать такие искренние раскаяния, 
которые не услышишь в миру. Но 
когда человек попадает снова на 
волю, то, опьяненный свободой, 
порой возвращается на преступ-
ный путь». 

«Чтобы Церковь смогла повли-
ять на безоговорочное исправле-
ние преступника, необходимо, 

чтобы в каждой колонии и в каж-
дом следственном изоляторе 
ежедневно присутствовал свя-
щенник, который бы знал трудно-
сти и переживания каждого 
заключенного, каждый день  под-
держивал, советовал, наставлял, 
вселял надежду и любовь», — счи-
тает протоиерей Сергий.

«В тюрьме очень  сложно 
остаться человеком, а нам, живу-
щим по эту сторону колючей про-
волоки, почти невозможно понять 
душу заключенного», — вступил в 
дискуссию настоятель Троицкого 
хра ма в поселке Шахово отец 
Игорь (Суханов). Он поделился 
опытом окормления преступни-
ков в дет ской и женской колониях. 
По его мнению, роль духовенства 
должна заключаться в том, чтобы 
зажечь в заключенном искру 
тепла, веры и любви. «Добиться 
ощутимого результата можно 
только любовью, которой так не 

хватает в среде 
заключенных и их 
надзирателей», — 
сказал отец Игорь. 
Он рассказал при-
сутствующим, что 
сам пять лет про-
вел в исправи-
тельной колонии  
и, выйдя на свобо-
ду, решил посвя-
тить жизнь Богу и 
в о с п и т а н и ю 
заключенных. 

В ходе «кругло-
го стола» состоял-

ся просмотр документального 
фильма «Вен ценосцы», снятого 
заключенными исправительной 
колонии №5. Собравшиеся заслу-
шали выступления священнослу-
жителей,  окормляющих заклю-
ченных в исправительных учреж-
дениях Мценска, Ливен, Нарыш-
кино.

Главным результатом встречи 
было решение расширить курс 
р е л и г и о з н о г о  п р о с в е щ е н и я 
сотрудников УФСИН. «Христос 
пришел не к праведникам, а к раз-
бойникам и ворам, чтобы их спас-
ти. И если хоть один преступник 
исправится с помощью веры, зна-
чит, есть смысл нашей деятель-
ности» — такими словами завер-
шил встречу начальник УФСИН 
России по Орловской области 
А.В. Гнез ди лов.

 Сергей САВЕНКОВ.
Фото автора.

СПАСИСЬ САМ...

ДЕЛО БЫЛО 
ВЕЧЕРОМ, ДЕЛАТЬ 

БЫЛО НЕЧЕГО
Листая октябрьский номер 

журнала «Наша кухня», я обра-
тила внимание на любопытную 
страничку. «Пройдите лабиринт 
и выиграйте 300000 рублей», – 
гласила надпись сверху. Зада-
ние от компании «Покупки на 
дом» оказалось несложным. Я 
позвонила по указанному номе-
ру телефона. «Ваш вариант 
ответа?» – раздался приятный 
женский голос. «Гора с горой не 
сходятся, а человек с челове-
ком сойдутся!» – почти проскан-
дировала я. Меня попросили 
назвать имя и адрес.

Честно говоря, на выигрыш я 
не рассчитывала. Просто время 
было деть некуда. И уже через 
час это происшествие стёрлось 
из моей памяти. Но однажды в 
почтовом ящике оказался кон-
верт…   

ОПЛАТИТЕ 
ПОДСТАВКУ 

ДЛЯ ЯИЦ!
Вся семья столпилась возле 

меня. В конверте со строгой 
надписью: «Вскрыть лично 
адресату» оказался сертифи-
кат, да какой! ООО «Покупки на 
дом» сообщало, что я выиграла 
«приз в номинации «Золото», в 
которой главный победитель 
е д и н о в р е м е н н о  п о л у ч а е т 
денежную сумму 300000 руб-
лей».

Эта сумма решила бы массу 
семейных проблем. Так не пора 
ли кричать: «Виват!» и мчаться 
за шампанским?

Я продолжала изучать доку-
мент. «Вручение вашего приза 
гарантировано!», «Приз подле-
жит вручению!» – обрамляли 
текст разноцветные штампы. 
Некий Андрей Макаров, пред-
ставляющий собой дирекцию 
по проведению маркетинговых 
акций, отсканированная под-
пись которого стояла внизу 
сертификата, оказался, на уди в      -
ление, заботливым человеком. 
«Если бы вы выиграли в номи-
нации «Серебро» или «Бронза», 
я бы просто отправил вам бан-
ковским переводом ваши 25000 
или 10000 рублей. Но посколь-
ку вы выиграли приз в номина-

ции «Золото», я пред-
почитаю заранее вас 
п р е д у п р е д и т ь … 
300000 рублей нахо-
дятся в сейфе нашей 
компании: начиная с 
сегодняшнего дня я 
жду вашего ответа!» – 
переживал он. 

 «Стоп! – сказала я 
вслух. – Слишком уж 
всё сказочно. Надо  
п р о а н а л и з и р о в а т ь 
ситуацию». Род ствен-
ники сдержали общий 

крик восторга, готовый поста-
вить на уши нашу девятиэтажку. 
Я запустила руку в конверт и 
выудила оттуда несколько ярких 
брошюр с образцами всевоз-
можных товаров: от перчаток для 
ног и подставок для яиц до кофе-
варок и гипоаллергенных одеял. 

Где-то кто-то говорил, что 
если для того, чтобы получить 
выигрыш, сначала от вас пот-
ребуют заплатить за что бы ни 
было какую-то сумму денег – 
будьте настороже! Так зачем же 
в конверте каталоги? Так вот 
же! «Чтобы получить свой приз, 
– значилось внизу, – вам доста-
точно сделать и оплатить заказ 
по каталогу и прислать нам 
купон заказа». И конвертик 
приложен с обратным адресом. 
И бланки для перевода денег 

через Сбербанк и почту – на 
выбор. 

СУДИТЬСЯ 
БЕСПОЛЕЗНО!

Если меня вводят в заблуж-
дение, то явно не одну. Иначе 
товар по каталогам не раскупят. 
Я вошла в Интернет и набрала в 
поисковике несколько ключе-
вых слов. Надо же, сколько 
людей получили подобные 
письма! На сайтах и форумах 
штормит от возмущений! 

Но у меня на руках – серти-
фикат на 300000 рублей, воз-
можно ли через суд получить 
эти деньги? 

Ответ я нашла в том же 
Интернете, обратившись за 
консультацией к виртуальному 
юристу. Тот пояснил, что круг-
ленькая сумма и моя фамилия 
постоянно почти что соседс-
твуют в документе, но нигде не 
пересекаются. Мне, если я 
закажу товар, гарантирован 
приз (набор открыток, напри-
мер) в номинации «Золото», в 
которой главный победитель 
(его фамилия на самом деле не 
названа!) получает «золотой» 
выигрыш. Согласно тексту гос-
подин Макаров действительно 
должен вручить 300000 рублей, 
но вот кому именно – не указа-
но. Я выиграла приз, но нигде 
прямо не названа главным 
п о б е д и т е л е м .  Д о к у м е н т 
составлен очень грамотно, и 
клюнувших на него граждан суд 
не поддержит. Поэтому лучшая 
реакция на такие письма – 
игнорировать их.

Тамара НЕСТЕРОВА.

А вы получили сертификат 
на 300 000 рублей?

ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ
ХОРОШИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
ЭЛЕКТРОНИКИ
Недавно в Нижнем Новгороде 
прошла конференция 
«Стратегическое развитие 
радиоэлектронного комплекса в 
России».
В ней участвовали представители 300 

предприятий из разных регионов страны, в 
том числе из Орловской области. На 
конференции обсуждались задачи по 
реализации стратегии развития 
электронной промышленности России до 
2025 года, поднимались практические 
вопросы выполнения федеральной 
целевой программы «Развитие 
электронной компонентной базы и 
радиоэлектроники на 2008—2015 годы».

В этой федеральной программе 
участвуют орловское ОАО «Протон» и ОАО 
«Болховский завод полупроводниковых 
приборов». В частности, на «Протоне» в 
2008—2010 годах будет проведена 
реконструкция производства кристаллов в 
сотрудничестве с Московским институтом 
теплотехники. Сейчас формируется состав 
участников и федеральной целевой 
программы «Оптика», в число которых 
входит ОАО «Протон». Инвестиции на этом 
предприятии в научно-исследовательские 
опытные конструкторские работы  в рамках 
данных федеральных программ составят в 
2008 году более 145 млн. рублей.

Соб. инф.

НОВОСТИ ЦФО
Белгородская область

СВЯТЫНЯ 
НА БЕЛГОРОДЧИНЕ
В Белгородской области побывала 
чудотворная икона 
Феодоровской Божией Матери.
За время пребывания иконы на 

Белгородчине были отслужены 
божественные литургии, молебны с 
акафистом и освящением воды, прошли 
крестные ходы. 3 ноября во время 
проводов чудотворной иконы в 
аэропорту  Белгорода был совершен 
молебен, на котором присутствовал 
губернатор Белгородской области 
Е.С. Савченко.

Брянская область

ПОСТРОЯТ 
НОВЫЙ ЗАВОД
В декабре 2007 года близ города 
Почепа начнется строительство 
завода по уничтожению 
химического оружия.
Сейчас под Почепом идет подготовка 

площадки для строительства корпуса 
термического обезвреживания. 
Оборудование корпуса стоимостью в 
140 миллионов евро в соответствии с 
международными договоренностями 
должна оплатить Германия. 
Значительные суммы на проект обещали 
выделить Италия и Швейцария. Строить 
завод будут организации из Москвы, 
Воронежа, Брянска и Почепа. 

Воронежская область

СЛЁТ КРАЕВЕДОВ
В Воронеже прошла  
краеведческая конференция 
"Живые истоки", в которой 
приняли участие более 100 ребят 
из школ и творческих коллективов 
области.
В рамках конференции состоялась 

защита исследовательских работ 
по темам “Устное народное творчество”, 
“Народная игрушка”, прошли выставка 
подлинных экспонатов “Женские 
украшения”, творческий конкурс 
“Игрушечных дел мастера”.

Ивановская область

ДЕТСКИЙ САД 
ПО НАЦПРОЕКТУ
В одном из микрорайонов Иванова 
в рамках национального проекта 
“Доступное жилье” будет 
построен детский сад 
с бассейном.
Церемония закладки камня в 

основание детского сада прошла при 
участии мэра Москвы Юрия Лужкова и 
губернатора Ивановской области 
Михаила Меня. Всего в этом 
микрорайоне будут возведены два 
двухэтажных детских сада на 120 мест 
каждый. Помимо комнат для групп, 
современной столовой, спальных 
помещений, врачебных кабинетов в 
проектную документацию заложено и 
строительство детских бассейнов.

Тверская область

ВЫСОКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В ШКОЛАХ
Областная администрация 
закупает для школ цифровые 
учебники и интерактивные доски, 
которые подключаются 
к компьютерам. 
С помощью этих новинок планируется 

сделать образовательный процесс 
более современным и соответствующим 
требованиям времени. Пока такая 
техника появится не во всех школах 
региона, имеющих компьютерные 
классы, а только в базовых. Из 760 
компьютеризированных школ в Тверской 
области к базовым относятся 146. Это 
учебные учреждения, которые имеют 
стабильный педколлектив с высоким 
образовательным цензом, являются 
пунктами проведения ЕГЭ, обеспечены 
множительно-копировальной техникой, 
и в них работают дополнительные 
кружки и секции.

Кроме того, ряд школ Твери закупает 
интерактивные доски и цифровые 
учебники самостоятельно — на 
средства, выделенные городским 
управлением образования, и на гранты, 
полученные в рамках приоритетного 
национального проекта "Образование".

Тульская область

"ЛАМБОРДЖИНИ" 
НА ГРЯДКАХ
Фермерское хозяйство семьи 
Захаровых из поселка 
Первомайский первым в районе 
приобрело 
высокопроизводительный и 
комфортный итальянский трактор 
"Ламборджини" и грузовой 
автомобиль МАЗ. Купить 
современную технику для 
хозяйства стало возможным 
благодаря кредиту, взятому 
в рамках реализации нацпроекта 
«Развитие АПК». 
Достоинства новой машины уже 

оценили все члены семьи. Она 
отличается повышенной 
комфортностью. В кабину не проникает 
полевая грязь, а одежда трактористов 
всегда остается чистой и опрятной. 

Собственный урожай Захаровых в 
этом году составил 170 тонн зерна и 400 
тонн сена с пятисот гектаров посевных 
площадей. Теперь фермеры планируют 
купить и комбайн, чтобы повысить 
урожайность еще на несколько 
процентов. 

По сообщениям информагентств.


